

PRECIO DE SUSCRICION Pasetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pasetas.  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 30 de Junio de 1885.

N.º 1199.

## Correo de hoy.

De *El Liberal* del 27:

### Falta de grandeza

Entre nosotros continúa predominando la creencia de que la grandeza de los pueblos no la hacen los mismos pueblos, sino los ministros que los gobiernan.

Si esto fuera cierto (y no lo es seguramente) sería preciso que para hacer la grandeza de un pueblo los ministros, comenzaran por ser ellos verdaderamente grandes.

Dado aquel supuesto, nuestro país sería, entre todos los países, uno de los más desventurados. ¿Dónde estaría y por qué señales se conocería la grandeza de carácter del primero de nuestros actuales ministros, del Sr. Cánovas del Castillo?

Una ocasión se ha presentado para conocerle, no ya como ergolista parlamentario, no ya como cabeza directoria de las intrigas de un partido, no ya como guerrillero en lucha con sus adversarios políticos, no ya como gobernante resistente con el fácil abuso de la fuerza del poder, sino como hombre de Estado que sobresale por la grandeza del alma. El señor Cánovas del Castillo ha resultado pequeñísimo. El viaje á Murcia ha sido su prueba fatal.

No se concibe nada más pobre, más raquítico, más miserable, que ese viaje emprendido con violencia, preparado con menudas precauciones para evitar el contagio, y realizado con una precipitación que le ha dado aspecto de fuga.

¿Y cómo lo ha realizado el Sr. Cánovas del Castillo? Después de haber atraído sobre sí todas las miradas del país oponiéndose al deseo manifestado por el rey de visitar personalmente la comarca murciana, diezmada por el cólera. A la vista del país, fijo en él, ha demostrado el señor Cánovas del Castillo que carecía de grandeza para arrostrar serenamente el peligro; yendo á Murcia inquieto, desasosegado, tembloroso y volviendo precipitadamente á lugar seguro.

No ha temido la tacha de pusilánime que la opinión pública pudiera aplicarle. No ha habido consideración alguna que pesara suficientemente sobre él para mostrarse tranquilo, severo, sosegado en el cumplimiento del deber. El Sr. Cánovas del Castillo ha demostrado con el viaje á Murcia que no comprende que hay ocasiones en que la vida es lo que merece guardarse.

Ha visto en Murcia un gobernador, un obispo, médicos oscuros, pobres mujeres, infinitos empleados, y aún enemigos políticos suyos, siendo héroes con una sencillez que duplica la sublimidad de su abnegación. La grandeza de los demás no le ha decidido á parecer también grande.

¿Puede haber grandeza en la política general de nuestro país con un ministro pequeño? Cuando lo es en ocasión tan solemne, en suceso tan público, ¿cómo será cuando no sea posible ó sea difícil que penetre hasta él la mirada de la opinión?

Seguramente no sabrá olvidar la ofensa recibida, ni reconocer el mérito ajeno, ni rendirse á la razón de

otro, ni someter su soberanía á los fueros de la justicia.

Si se quiere averiguar por qué la política en nuestro país se manifiesta tan personal, tan intransigente, tan dura, tan violenta, tan apasionada, no se olvide ese dato.

Faltan arriba cualidades para gobernar con el respeto y la admiración que imponen los grandes caracteres.

De *El Porvenir* del 27:

### Rumores, dudas y temores

En vísperas de ese gran debate político, en el que han de tomar parte todos los partidos y hasta muchos de los hombres importantes de cada uno de ellos, hácese cincuenta mil conjeturas, procurando adelantar el giro, el tono y el alcance que cada cual haya de imprimir á esta discusión.

La democracia, representada por el Sr. Martos, se cree obligada á ser muy franca y explícita en sus declaraciones.

Los absolutismos ministeriales, como dice «El Eco Nacional», cien veces más odiosos y funestos que los absolutismos monárquicos, han provocado directamente esta lucha de ideas y de principios, en que no es lícito callar por más tiempo, porque esto equivaldría á traicionar la conciencia.

Siguiendo esta versión del órgano del señor marqués de Sardoal, tan íntimo del señor Martos, para quien, por consiguiente, no debe ser desconocida la actitud de su jefe, el señor Martos hará un discurso de enérgica oposición contra las atrevidas ó inusadas afirmaciones del presidente del Consejo de ministros, que ha declarado como *ex cathedra* incompatibles é irreconciliables las doctrinas democráticas y la monarquía.

El triunfo del Sr. Martos implicaría el cambio de situación política *in continenti*, viniendo al poder el partido liberal. Pero aseguran los conservadores que habrá de ser vencido por la elocuencia de su jefe; y en este caso, no sabemos qué camino tomarían los liberales y demócratas, porque si no han de caber en la monarquía más que los conservadores, todos los demás vivimos y viven desheredados, y no es este ciertamente el papel que representa una nación ni los diferentes partidos que puedan militar en ella.

Más alcance han de tener, dicen otros, las declaraciones de la izquierda por boca del general Lopez Dominguez.

Nada se sabe de cierto. El general no ha dicho una palabra, ni su órgano «El Resumen» es lo explícito que debiera en estas ocasiones para poder formar opinión. Motivos sobrados tiene, á no dudarlo, para combatir al Gobierno, y suponemos, pero no es más que una suposición nuestra, que no dejará de aprovechar la oportunidad.

Si hubiéramos de juzgar por los precedentes que dejó sentados pocos días háel Sr. Becerra, llamando la atención del Sr. Cánovas sobre la gravedad de sus declaraciones, el general, reforzando los mismos ar-

gumentos, podría llegar á conclusiones inverosímiles.

Los más obligados, sin embargo, son los fusionistas; y sin que sepamos por qué, son los más reservados.

Hecha la fusión con los demócratas, parecía natural que estuviesen animados de los mismos propósitos que estos, y hasta que fuesen ellos los iniciadores del debate.

Pero temen, por lo visto, las oligarquías, sintiendo amargamente la resolución del Sr. Martos, y reservándose sin duda por esto para poner los puntos sobre las *tes*, como suele decirse, el Sr. Sagasta, y por si él no fuese bastante, el Sr. Alonso Martinez.

¿Qué se prometen los fusionistas? ¿Derribar al Gobierno del Sr. Cánovas? Pues no hay más que dos caminos: ó hacerse más simpáticos en ciertas esferas, ó demostrar la impopularidad, el desprestigio y la decadencia del Gabinete Cánovas Pidal.

Según «El Eco», el poder que no se conquista en la opinión no puede ser duradero; por consiguiente, ya puede adivinarse el Sr. Sagasta cual es el verdadero camino.

Y debe ser así en efecto.

Porque confianza no les falta á los ministeriales de hoy y tienen miedo sin embargo al debate, y creen inevitable una modificación ministerial.

Pero ahora entran las dudas. ¿Cómo y en qué sentido se modifican?

¿Conviene ir hácia adelante ó reforzar la resistencia?

Ir adelante es alentar á los enemigos de las instituciones; refrenar y reprimir con violencia es provocar.

¿Qué hacer en tal aprieto?

Ni los ministeriales ni las oposiciones lo saben.

Tan excepcional es el estado á que nos han traído los procedimientos gubernamentales, que es difícil, verdaderamente difícil, encontrar solución capaz de desagrar á la opinión pública.

¡Tan ultrajado está el pueblo!

A nadie se le puede ocultar el enojo y justa indignación que se siente contra los gobernantes; y como ellos mismos sienten el gusanillo de su conciencia, todo se les vuelven sombras, y de aquí su recelo.

Estamos en un período de dudas y de temores.

Después de veinticuatro mortales horas de ausencia, ayer regresaron á Madrid los señores Cánovas y Romero Robledo.

Su entrada en la población infestada ha sido un acontecimiento, según *La Epoca*. Y así tenía que suceder.

El Sr. Cánovas es hijo adoptivo de Murcia, y aunque el Sr. Cánovas iba á Murcia con el natural temor, la presencia de un hijo en el hogar paterno es siempre un acontecimiento para la familia.

Entre los agasajos entusiastas de que ha sido objeto el presidente del Consejo, registran las crónicas los siguientes:

Un «viva único, pero sincero y de corazón», según las observaciones de los más experimentados psicólogos ministeriales.

Un aplauso más ó ménos, *único*

también, al exhibirse el Sr. Cánovas desde un balcón del palacio episcopal, y

La felicitación «del antiguo cantonal Antónete Galvez, antes murciano que revolucionario», al decir de la susodicha *Epoca*.

Como se ve, la recepción no pudo ser más solemne y grandiosa.

Luego ha mandado tomar apuntes de ella para pintar un cuadro que aventaje al de la *Entrada de Carlos V en Amberes*.

La figura del Sr. Cánovas se destacará en el centro, en el momento de entregar, con mano no menos espléndida que enguantada, cincuenta pesos de vellón para los enfermos más necesitados del Hospital de coléricos.

De *El Liberal* del 27:

### Noticias sanitarias

Madrid

En la casa núm. 7 de la Ronda de Segovia, que ya ha adquirido celebridad desgraciada á causa del número de fallecimientos ocurridos en pocos días, fueron atacados ayer cuatro vecinos de la misma, y fallecido dos en la noche anterior.

No es extraño.

La casa citada está al borde casi de la alcantarilla de aguas inmundas que corre al descubierto y poco más allá el río.

Algunos vecinos de la citada casa se presentaron ayer muy alarmados en el Gobierno civil, suplicando al señor Villaverde que adoptase las medidas necesarias para remediar el mal en lo posible. El gobernador, acompañado del subdelegado de medicina del distrito, visitó la casa, encontrando en ella á seis enfermos que presentaban síntomas sospechosos y existiendo en ella otros que padecían la misma dolencia y se negaban á manifestar su estado.

El gobernador adoptó algunas medidas, que serán poco eficaces para remediar el mal, pues procediendo éste de las emanaciones de la alcantarilla, cuyas aguas inmundas utilizan los dueños de las huertas próximas, mientras no se ataque en su causa, no se habrá hecho nada.

El subdelegado de medicina, que había denunciado la alcantarilla, volvió á denunciarla ayer.

Una mujer de 36 años en la Ronda de Segovia, 7, triplicado; habiendo ocurrido en esta casa hasta la fecha 6 invasiones y 3 defunciones, y en dicha calle 10 invasiones y 4 defunciones; un hombre de 47 años, procedente de Toledo; una mujer de 65 años atacada en el Hospital General, y otra mujer de 70 en la calle del Mediodía Grandé, número 3.

De días anteriores han fallecido tres mujeres, entre la que figura la joven atacada el día 25 en la calle de Carretas.

Aranjuez: 8 invasiones en la población y 2 en el campo y una defunción.

Ciempozuelos: 9 invasiones y 8 defunciones.

Villarejo de Salván: una invasión seguida de muerte.

Toledo

De los atacados en la Academia General Militar, han fallecido un

alumno en el Alcázar y un ordenanza de caballería en el Hospital Militar. Otros dos atacados de la Academia continúan mejorados.

En el Arrabal no es buena la salud. El Director general de Instrucción Militar se encuentra en Toledo desde que enfermó un alumno de la Academia.

Por esta causa se anticiparán los exámenes de fin de curso que empezarán mañana 26 y terminarán próximamente el 7. Si el estado sanitario lo hiciera preciso, los exámenes continuarán en Madrid.

A las dos de la tarde de ayer hacia cuarenta y ocho horas que no ocurría caso alguno en la Academia, por lo cual pueden tranquilizarse las familias que tienen en ella sus hijos.

Capital, 10 invasiones y una defunción; Girandole una invasión y una defunción; Lillo, 4 invasiones y 2 defunciones; Ocaña, 8 invasiones; Villaseca de la Sagra, 4 invasiones y 2 defunciones.

Estas noticias son hasta las doce del día de ayer, excepto en la capital, que son de las últimas veinticuatro horas.

Uno de los invadidos en Aranjuez es el médico del real patrimonio.

En las últimas veinticuatro horas, según telegramas oficiales, han ocurrido las siguientes invasiones y defunciones:

Alicante

Altea, 3 invasiones; Almoradí, 4 invasiones y 2 defunciones; Catral, 8 invasiones; Cox, 3 invasiones y una defunción; Dolores, 3 invasiones y 3 defunciones; Guardamar, 4 invasiones y una defunción; Muro, 8 invasiones y 4 defunciones; Orihuela 12 invasiones y 6 defunciones; en su huerta, 13 invasiones y 4 defunciones; Pego, 7 invasiones y 13 defunciones, y en el campo, 10 invasiones.

Castellón

Capital, una invasión y 2 defunciones; Alcora, 8 invasiones y 3 defunciones; Artaña, 7 invasiones y 1 defunción; Bechi, 2 invasiones y 2 defunciones; Burriana, 20 invasiones y 8 defunciones; Gema, 12 invasiones y 3 defunciones; Moncofrán, 8 invasiones y 5 defunciones; Nules, 12 invasiones y 7 defunciones; Segorbe 15 invasiones y 5 defunciones; Soneja, 2 defunciones; Villarreal, 24 invasiones y 14 defunciones; Villavieja, 1 invasión y 4 defunciones.

Cuenca

Capital, 5 invasiones y 3 defunciones; Albaladejito, anejo a la capital, 2 invasiones y 1 defunción, y en Palomares del Campo, 1 invasión.

Murcia

Capital, 61 invasiones y 25 defunciones; en la huerta, 103 invasiones y 48 defunciones; Alcantarilla, 20 invasiones y 10 defunciones; Alguazas, 22 invasiones y 9 defunciones; Archena, 16 invasiones y 6 defunciones; Cotillas, 8 invasiones y 5 defunciones; Lorca, 2 invasiones y una defunción; Molina, 20 invasiones y 8 defunciones; Cartagena, 8 invasiones y 3 defunciones.

Valencia

Capital, 64 invasiones y 53 defunciones; Benimaclet, 44 invasiones y 18 defunciones; Ruzafa, 8 invasiones y 4 defunciones; Albalat, 15 invasiones y 2 defunciones; Alboraya, 16 invasiones y 5 defunciones; Alcira, 17 invasiones y 3 defunciones; Aifarp, 10 invasiones y 6 defunciones; Alginet, 13 invasiones; Benaguacil, 22 invasiones y 6 defunciones; Benifayó de Espinosa, 15 invasiones y 11 defunciones; Buñol, 14 invasiones y 8 defunciones; Carcagente, 4 invasiones y 6 defunciones; Catarroja, 24 invasiones y 9 defunciones; Cheste, 15 invasiones y 4 defunciones; Chirivella, 8 invasiones y 2 defunciones; Corbera de Alcira, 10 invasiones y 7

defunciones; Faura, 8 invasiones; Mogente, 12 invasiones y 6 defunciones; Montroy, 10 invasiones y 5 defunciones; Paterna, 7 invasiones y 5 defunciones; Pueblo Nuevo del Mar, 39 invasiones y 28 defunciones; Real de Montroy, 10 invasiones; Ribarroja, 8 invasiones y 5 defunciones; Saguunto, 10 invasiones y 14 defunciones; Silla, once invasiones y 3 defunciones; Sueca, trece invasiones y 5 defunciones; Villanueva del Grao, 8 invasiones y 4 defunciones; Yátarra, 7 invasiones y 3 defunciones; Torrente, trece invasiones y 5 defunciones.

Zaragoza

Almunia, 9 invasiones y 5 defunciones; Morata de Giloca, 3 invasiones y una defunción; Ricla, doce invasiones y 8 defunciones.

El número de invasiones en los pueblos de la provincia de Valencia en las últimas 24 horas, ascienden a 531 y el de defunciones a 253; en la de Murcia, 107 invasiones y 43 defunciones; en Alicante 77 invasiones y 34 defunciones, y en la de Castellón 109 invasiones y 56 defunciones.

El cólera en Murcia

Nuestro corresponsal en Murcia nos ha dirigido los siguientes telegramas:

Murcia 26, 8:20 n.

Sigue la epidemia en las condiciones anteriormente indicadas.

Van insertas hoy en el Registro civil 83 defunciones, 38 en la Catedral y 45 en San Juan.

Cada vez resulta más deficiente la cocina económica. Sólo el barrio de San Antolín cuenta 1.700 vecinos, la huerta 3.000 y el casco de la población 1.400; todos verdaderamente necesitados dándose 1.200 raciones a los pobres de solitud, y siendo 800 los bonos repartidos a domicilio, es imposible queden socorridas las necesidades de las doce parroquias.

El Municipio ha dado 500 reales a cada uno de los párrocos para distribuirlos a domicilio, cantidad exigua y muy especialmente para las parroquias de San Juan, San Antolín y San Andrés.

Pero el ayuntamiento no puede hacer más, solamente el sanitario le cuesta 8.000 reales diarios.

La población siente inmensa gratitud hacia las Sras. Marquesa de Miraflores, Silvela (D.<sup>a</sup> Amalia), Concha (D.<sup>a</sup> Carmen), y demás que desde ese generoso pueblo acuden en socorro de tanta desgracia y las suplican no desmayen en su obra benéfica.

Ha mejorado la señora del director de «El Noticiero»: Narbona convaleciente y el médico de Alcantarilla y la Hermana de la Caridad han logrado entrar en reacción por el sistema Maestre.

Los periódicos aplauden se conceda al gobernador de esta provincia Sr. Alcázar, la gran cruz de Beneficencia; pero también creen que lo han merecido los señores obispo y conde del Valle, así como que los funcionarios de todos los órdenes merecen la consideración de la patria.—A.

Murcia 26, 9:20 n.

Los atacados hoy pasan de 120. Los médicos de guardia, Sres. Medina y Espinosa, con quienes acabo de conferenciar, me indican que la epidemia presenta un carácter benigno, en atención a la prontitud con que los atacados piden auxilio y la presteza con que son socorridos, lo cual hace que se evite el desarrollo de los síntomas graves de la algeidez como vómitos, cianosis y demás.

La enfermedad está diseminada sin foco determinado.

De los pueblos se reciben malas noticias, que suprimo, porque las publicará «La Gaceta».

El Sr. Alcázar ha destinado mil duros del donativo real para socorrer a los pueblos atacados. El gobierno debe vigilar bien estos repartos.—A.

Nuestro corresponsal especial nos dirige hoy los telegramas siguientes: Murcia 27, 7 m.

Han estallado ayer y hoy grandes tormentas en esta comarca. La epidemia decrece: Los médicos de guardia Sres. Baró y Ferrer, me dicen que durante la pasada noche no han ocurrido más que 13 invasiones, tres casos fulminantes y un muerto en la calle de Brujera.

La falta de personal en la administración de justicia hace pensar a las personas más autorizadas que el señor Silvela acreditaría su rectitud promoviendo a la presidencia de esta Audiencia al magistrado Sr. Girónés, y para sustituir a este, al teniente fiscal Sr. Acero, uno de los más antiguos, aunque tal vez no acepte porque en cuanto termine el cólera parece decidido a marcharse a su casa.

Encarezco nuevamente la vigilancia del gobierno en el repartimiento de los fondos de la caridad. Corren malas voces sobre falta de tacto.

Ha producido mejor efecto que las señoras de Madrid envien sus donativos al señor obispo.

Reparto las limosnas de «El Liberal» entre las familias que se encuentran más abandonadas.—A.

Murcia 27, 9-45 m.

Los Sres. Ducazcal, Piñol, Retortillo, y otras personas que vinieron con los maestros han repartido algunas cantidades entre las familias necesitadas. Lhardy entregó también otra con igual destino.

Se ha establecido en el Hospital una sala especial para estudiar el procedimiento curativo del señor Maestre.

Siguen predominando las defunciones en Alcantarilla, Campos, Cotillas y Molina.

Me han regalado uno de los guantes que el señor Cánovas se quitó y arrojó al arrancar el tren de la estación de Murcia. Lo recogió el capitán de caballería, Sr. Asensio.

Aquí lo guardaré toda mi vida.—A.

Murcia 27, 12-30 l.

Sigue mejorando el estado de la salud pública. El teniente alcalde, Sr. Piqueras, recorre con celo sin igual el barrio de San Antolín, socorriendo a los necesitados con dinero de su peculio particular.

Ha sido tomada fotográficamente por el Sr. Almagro una vista del campamento aislador en el momento de distribuir los ministros ropas y dinero.

El médico Sr. Ruiz sigue mejor.—A.

Una opinion del Times

La subida de los conservadores al poder, dice el periódico de la City, apenas modificará la política exterior ó interior de Inglaterra. El nuevo gabinete se limitará a hacer votar los presupuestos, tal como han sido elaborados por los ministros dimisionarios, y a despachar los asuntos corrientes.

Hasta renuncia a suscitar la cuestión de la renovación del *Crime's Act*. No hay, por consiguiente, esperanza de que los conservadores desplieguen una actividad legislativa cualquiera. Por otra parte, los representantes del Ministerio en la Cámara de los Comunes no cuentan con oradores capaces de luchar con los jefes de sus adversarios. Puede ser que Mr. Hicks-Beach revele cualidades imprevistas; pero fuera de este lord, Churchill es el único que tiene un gran talento polemista, y

sus funciones pocas veces le obligarán a tomar la palabra.

De aquí resulta que para todas las cuestiones interiores, el Ministerio tendrá que poner gran cuidado en evitar todo conflicto.

En cambio, cierto es que el Gabinete tendrá que resolver importantes cuestiones exteriores, y se advertirá hasta cierto punto que las secretarías de Negocios extranjeros, colonias é India han cambiado de personal. Pero aun en estos departamentos, un Gobierno de minoría pasará trabajos para hacer prevalecer sus ideas y aun para negociar bajo un pie de igualdad con las potencias extranjeras, que abrigarán temores de que las elecciones pongan al Ministerio actual en minoría.

Es evidente, según el lenguaje de los periódicos alemanes y austriacos, que los imperios de Austria y Alemania, cuya alianza es una garantía contra todo movimiento sospechoso de Francia y Rusia, se muestran satisfechos al ver la política inglesa dirigida por otros hombres de Estado distintos de mister Gladstone y lord Granville.

Sin embargo, es dudoso que en las próximas negociaciones consiga lord Salisbury llegar a una solución ventajosa de las cuestiones pendientes.

En Egipto, por ejemplo, las opiniones de la mayoría liberal impedirán aprovechar las buenas disposiciones de Alemania y Rusia. En la cuestión afgana los conservadores se verán obligados a firmar el arreglo concluido por los liberales. También respecto al canal de Suez lord Salisbury tendrá que atenerse a los principios planteados por lord Granville, pero los mantendrá con mas firmeza que su predecesor.

La insurrección en Herzegovina

Un periódico ruso revela como de origen autorizado que el Gobierno serbio ha concluido con Austria-Hungría un convenio militar para el paso del ejército austriaco por el territorio serbio.

Todas las autoridades serbias de la provincia de Uchitza han recibido una circular aconsejándoles, no solo que no pongan impedimento al paso del ejército extranjero, sino que lo acompañen hasta la frontera.

A más de esto, todos los periódicos serbios han recibido la prohibición formal de hablar de la insurrección que ha estallado en la Herzegovina.

El referido periódico añade que la Puerta ha protestado contra el tratado austro-serbio, dirigiéndose al ministro serbio Garachanine con este fin, pero que éste no ha hecho caso alguno de la protesta.

Algo cierto debe haber en el fondo de estas noticias, porque el gobierno austriaco acaba de publicar un decreto ordenando que todo viajero que vaya a Bosnia ó Herzegovina, ó vuelva de estas provincias, esté provisto de un pasaporte que habrá de presentar en la frontera. También está obligado a dar cuantos datos le pidan las autoridades austriacas sobre la duración de su estancia en Bosnia ó Herzegovina, objeto del viaje, etc. Llegado a su destino, en dichas provincias el viajero entregará su pasaporte a la policía, que no se lo devolverá hasta el día de su partida.

Algunos dicen que estas medidas han sido provocadas por los manejos de los emisarios panslavistas, tanto en Bosnia como en Herzegovina.

MAHON

El «flautin» ejerciendo el sábado último su predilecto oficio de delator, nos cuenta que tan lue-

go como dió al público los telegramas que anunciaban la crisis del ministerio Cánovas, llegaron á esta ciudad, personas de alguna significación política en los pueblos de la isla.

Hemos procurado averiguar lo que de cierto pueda haber sobre el asunto, y resulta que los que forman la plana mayor del partido perpétuamente ministerial que siempre quiere explotar la política en su provecho, alarmados ante la idea de que pudiera caer el ministerio y sorprenderles una *cesantía*, habian acudido de prisa y corriendo al comité de esta ciudad para saber los términos en que habian de dirigir su felicitación y adhesión incondicional al nuevo gobierno, de cualquiera color que fuese, según acostumbra hacer en casos parecidos.

Los camaleones, siempre llevan los temores de su óptica al extremo de creer que á cada momento puede cambiar el gobierno y que cualquiera sea el que entre ha de sentir la necesidad de utilizar sus *desinteresados* servicios.

El «flautin», dice, que al anunciarse la supuesta crisis ministerial, llegaron á esta ciudad varias personas de significación política de los pueblos del interior, creyendo en próximos y radicales cambios de... temperatura. Puede estar tranquilo el «flautin», porque ninguno de nuestros amigos dió crédito al pasillo cómico bailable titulado «yo quiero ser cómico» y los que se apersonaron en Mahon el día de que se trata, lo hicieron para buscar medios de atrapar gazapos conservadores que figuraban en un presupuesto municipal.

Déjese de tonterías el «flautin», y no se sulfure contra personas que no han tenido arte ni parte en ciertas irregularidades conservadoras.

El papelucho de marras salió el sábado hecho una furia, deseando nada ménos que vernos ahorcados para darse el gustazo de tirarnos de los piés.

Ya sabíamos que valían poca cosa los confeccionadores de *aquello*, pero no nos hubiéramos atrevido nunca á colocarles al nivel que ellos mismos se colocan.

¡¡AYUDANTES DE VERDUGO!!!

Agua, viento, pedrisco, truenos, relámpagos, ¿qué mas quieren ustedes? Pues con todo esto y de una vez nos ha obsequiado esta mañana, sin duda como á despedida, el día 30 de Junio. Pocas veces se habrán observado cambios tan bruscos en la atmósfera como los que venimos observando durante todo el mes que hoy termina.

Por falta de número de señores concejales no ha podido celebrarse hoy sesión ordinaria el Ayuntamiento.

Han sido nombrados por concurso Maestros en propiedad de las escuelas de niños y niñas de Llumasanas D. Antonio Vidal Fullana y doña Margarita Sastre y Borrás, respectivamente.

Hoy ha ingresado en las cárceles de este partido un sujeto con el fin de extinguir la condena de un año y 22 días de arresto mayor que por hurto de varias reses le ha sido impuesta.

Si como parece cesa el agua, dice «El Balar» de Palma, podrá salvarse aun gran parte de la cosecha actual de cereales.

Los algarrobos y almendros presentan buen aspecto. Las patatas en algunos puntos se han salvado, pero continúa aun la enfermedad que hace una serie de años destruye tan útil tubérculo.

La Administración de Propiedades é impuestos reclama á los señores Alcaldes dentro del corriente mes la remisión de las certificaciones expresivas del producto íntegro y líquido de lo recaudado por rentas de propiós durante el actual trimestre.

Hoy debía reunirse la Junta provincial de Sanidad de Palma con objeto de acordar si debian continuar admitiéndose á libre plática las procedencias de Mahon ó si debian ser sujetas á cuarentena.

Adelante.

Por ley de 24 del corriente vuelven á crearse las Administraciones de Hacienda en lugar de las Delegaciones que hasta aquí han existido en las provincias.

Ha sido nombrado Administrador de Hacienda de las Baleares el que era Delegado D. Bonifacio Soriano.

Por real decreto de 19 del actual se dispone el pase á situación de retirado del Consejero togado del Supremo de Guerra y Marina D. Gregorio Ayneto y Echevarría, accediendo á lo solicitado por el mismo.

La dirección de Correos y Telégrafos ha dispuesto que desde el 1.º de Julio próximo se considere al reino de Siam como formando parte de la Union Universal de Correos.

La tarifa que se aplicará á la correspondencia que se remita á aquel país y á la que venga del mismo es la de la segunda zona de la Union, ó sea la siguiente: Cartas franqueadas, 40 céntimos por cada fracción de 15 gramos ó fracción de este peso, cartas no franqueadas, 60 céntimos por cada 15 gramos ó fracción; periódicos, impresos, muestras y demás objetos cinco céntimos por cada 50 gramos ó fracción.

La festividad de San Pedro se celebró este año con el acostumbrado *capell* viéndose con tal moti-

vo extraordinariamente concurrido el paseo de la Alameda. La banda de Mindanao contribuyó con la ejecución de las más escogidas piezas de su repertorio á dar mayor lucimiento á la fiesta.

Fueron varias las pollas de esta ciudad que anoche se vieron obsequiadas con una serenata por algunos individuos de la banda de Mindanao.

El baile público de San Pedro estuvo animadísimo tanto en la noche del domingo como en la de ayer, sin que hubiese que lamentar el mas pequeño disgusto.

Esta mañana ha fondeado en el Lazareto la fragata de guerra «Navarra». Se le han impuesto quince días de cuarentena, sin duda por llevar á bordo algunos casos de cólera.

El domingo por la noche empezó la música de Mindanao á tocar en el paseo de la Esplanada. La concurrencia fué numerosa.

Los señores que componen la corporación municipal que ha de funcionar durante el próximo bienio, se han reunido esta tarde en las Casas Consistoriales para ponerse de acuerdo acerca la elección de Alcalde y Tenientes.

A bordo del vapor «Maria» fondeado el sábado en el Lazareto vienen doscientos licenciados del reemplazo de 1883 y del cupo de las Baleares. Entre ellos hay varios naturales de esta isla.

Dice «El Liberal» del sábado:

«En atención á las circunstancias sanitarias, han salido de Cartagena para Rosas las fragatas «Cármén» y «Gerona»; los cruceros «Navarra» y «Legazpi» han sido destinados á Cádiz; la fragata «Vitoria» irá también á Rosas, cuando salga del dique, y el cañonero «Paz» ha sido autorizado para escoger fondeadero en el trozo de costa que guarda.»

Los periódicos de París traen minuciosos pormenores acerca del español Sr. La Torre que falleció repentinamente en aquella ciudad, dejando un capital de 151.000 francos en billetes de Banco.

La identidad de nuestro compatriota fué descubierta por el comisionario de policía que registró las ropas del finado. Esté llevaba grabadas en un brazo las palabras, 65, *rue de Laffayette*, y allí se averiguó su nombre.

El Sr. de La Torre vivía en la citada casa desde hace unos doce años. Todo el mobiliario de la habitación consistía en una cama, un armario, una mesa y una silla de escaso valor. La Torre vivía solo, no recibía á persona alguna, ni se relacionaba con la vecindad. Compraba, guisaba y se comía las provisiones que diariamente llevaba del mercado.

Otro español, también anciano, iba por las tardes á buscarle en un landó. El lacayo subía á casa de la Torre, y sin entrar en ella, le avisaba la llegada del carruaje.

Una tarde, la última de su vida,

de La Torre se vio precisado á salir de su habitación porque estaban trabajando en ella dos albañiles. La muerte le sorprendió lejos de su casa y entre personas desconocidas.

Algunos creen que de La Torre era un emigrado carlista de la primera guerra.

El vapor «Menorca» llegado á las cinco de esta mañana, ha conducido los pasajeros siguientes:

D. Julio Alberti, Pedro Perez, Margarita Sastre, Jaime Vidal, José Salvadó, Pedro Porta, Gregorio Rico, Juan Madrid, Gabriel Vaiera, Mateo Torres, tres individuos de tropa.

Total 13.

## BOLSA DE MADRID

27 de Junio.

4 por 100 interior perpétuo . . . 60'750  
4 por 100 amortizable . . . 78'600  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'650

## Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

De Barcelona v. «Maria», cap. don Benito Pomá, con 68 trip., 193 pas. y efectos.

Día 29

De Matanzas berg. gol. «Elvira», cap. D. Lorenzo Samper, con 9 tripulantes y azúcar.

De Valencia bai. «Alerta», pat. Bartolomé Juan, con 6 trip. y lastre.

De Cullera laud «San Antonio», patron Juan Alberti, con 7 trip., 1 pas. y arroz.

De Barcelona laud «Dolores», patron Antonio Sintes, con 6 trip. y efectos.

Día 30

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 30 pas., efectos y la correspondencia.

De Cartagena en 2 días crucero de guerra «Navarra», de 6 cañones, 4.400 caballos y 321 plazas, al mando del capitán de navío señor don Manuel Fernandez Coria.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal.

Madrid 28, 10'45 m.

Ayer se contaron en Provincias 1260 invasiones y 581 defunciones, en Madrid dos invasiones y una defunción, en Aranjuez 33 de las primeras y nueve de las segundas.

Madrid 29, 11'15 m.

Ayer ocurrieron 1040 invasiones y 513 defunciones faltando datos de Murcia y Cuenca.

En Madrid se registraron tres invasiones.

Madrid 30, 10'11 m.

Las invasiones que ayer se registraron fueron en número de 1234 y 582 defunciones.

La epidemia ha tenido un aumento terrible en Aranjuez reinando con este motivo gran pánico. Situación desesperada.

Barcelona 28, 10 a.

4 por 100 interior. 60'65.

4 por 100 exterior. sin operaciones.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Mayo de 1885

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

### Cargo

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Tres mil ochocientos noventa pesetas veinte y cinco cént. que resulta de la existencia del mes anterior.		3890	25
» Quinientas setenta pesetas cuarenta y cinco céntimos, recaudadas en los distritos 1.º al 6.º, por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y salvado fino.	1	570	45
» Ocho pesetas ochenta y siete céntimos recaudadas en el distrito 7.º por suscripciones corrientes, cepillo del recaudador y salvado fino.	2	8	87
» Ciento veinte y cinco pesetas donativo de las señoras hermanas del difunto D. Rafael Portella y Anglés.		125	00
Suma el Cargo S. E. ú O.		4594	57

### Data

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Nueve pesetas entregadas al representante del distrito 1.º	1	9	00
» Trece pesetas cincuenta céntimos al idem del 2.º	2	13	50
» Seis pesetas al id. del 3.º	3	6	00
» Doce pesetas al id. del 4.º	4	12	00
» Tres pesetas al idem del 5.º	5	3	00
» Diez y ocho pesetas al id. del 6.º	6	18	00
» Veinte y dos pesetas al idem del 7.º	7	22	00
» Veinte y cinco pesetas al recaudador por la gratificación del mes de la fecha...	8	25	00
» Doscientos ochenta y tres pesetas, noventa y dos céntimos por los sócorros en especie suministrados en el mes de la fecha	9	283	92
Suma la Data S. E. ú O.		392	42
Existencia para Junio S. E. ú O.		4202	15

Mahon 31 Mayo de 1885.—Pedro Baselini.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 25 de Junio de 1885.—V.º B.—El Vice-Presidente, Roque Coll.—Juan J. Vidal, Secretario.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flogedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## VENÉREO CURACION CÓMODA Y SECRETA

En todas sus manifestaciones se cura radicalmente SIN MERCURIO con el depurativo TOMPSON. Este precioso preparado es considerado por todas las eminencias medicinales del Continente, como el único y verdadero curador del venéreo, pues extrae de la sangre todas las impurezas, sin debilitar las funciones naturales, y permitiendo que el paciente pueda trabajar, comer de todo y por lo tanto curarse con la mayor facilidad y secreto.—Frasco 40 reales.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expendían únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## Máquinas para coser

para zapateros, modistas y de familias á precios sumamente módicos

Ventas al contado, á 3 meses plazo y en partidas semanales

**FRANCISCO TERRÉS**

ARRAVAL 105 Y 111

## Fábrica de Jabon

en la que se espnde á precios no conocidos en esta por su buena calidad y baratura.

Por arrobas

Jabon blanco de 1.ª á . . . . . 17 rs. plata  
Id. amarillo de 1.ª á . . . . . 14 » »

Por libras

Jabon blanco de 1.ª á . . . . . 14 céns. de esc.  
Id. amarillo de 1.ª á . . . . . 12 » »

**Casa de Luis Montoya**

9, Santa Catalina, 9.—MAHON

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Julio de 1885.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
14 . . . . . de 5.000 . . . . .	70.000
300 . . . . . de 1.000 . . . . .	300.000
575 . . . . . de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo. . . . .	7.000
<b>897</b>	<b>1.314.000</b>

Mahon 28 Junio de 1885.— El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Para vender

Lo está la casa calle del Castillo números 93 y 95.  
Informarán en la misma.

## Para alquilar

Lo está un piso con huerto, de muy buenas condiciones; informarán calle del Comercio 23. Tambien se halla de venta en la misma casa un piano de buenas voces.

## En venta

Lo está en Ciudadela una casa situada calle de Alfonso, despues de Molino Nuevo. Tiene patio espacioso con árboles frutales.

Para su ajuste podrán dirijirse á su dueño que vive en la misma casa.

Los altos están para alquilar de la casa de la calle de la Arravaleta número 1 y placeta.

Para informes y ajuste á su dueño, calle de Gracia núm 48. Desde San Miguel arriba de este año.

## En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando números 12 y 14. Dichas casas se venderán juntas ó por separado. Informarán en esta imprenta.

El capitán de la corbeta española VILLAFRANCA, no responde de ninguna deuda que contraigan sus tripulantes durante su estancia en este Puerto.

# Bazar Canet

## Traje completo 12 pesetas

No hay competencia posible con este Bazar, pues sus precios están calculados en una utilidad tan mínima, que hace que pueda vender trajes á los siguientes precios:

Trajes completos de lana, alta novedad.	Ptas. 20
Americana. . . . .	» 12
Pantalones. . . . .	» 8
Chalecos . . . . .	» 5

Se invita al público á que concurra á dicho establecimiento para ver los muestrarios de ricos géneros extranjeros, cuyos trajes hechos á medida no valen más que 40 pesetas.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

## Agencia de

# MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espnden á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.	
— — — — — de 54 por 54 — á 32 »	
Alfombras de hule para escalera . . . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.	
— — — — — de 22 y 1/2 — á 15 »	
— — — — — de Sittentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »	
Polvos para limpiar metales . . . . . á 5 » paquete.	
Cepillos para limpiar metales. . . . . á 10 » uno.	

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Mahon.—Imp. de Bernardo Fabregues.